

J. L. ESTELRICH DIRECTOR
RINDACCIÓN: Calle de San Bartolomé, núm. 22.
Teléfono n.º 6
PRECIOS DE ABONO

LA ÚLTIMA HORA

JOSÉ TOUS FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACIÓN: Plaza de Cort, núms. 14 y 16
Telegramas: HORA-PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
«Centro de Anuncios», Luz, 21.
Número suelto pesetas 0'06
Id. atrasado 0'10

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

La cuestión de la plata

Entre el sin número de calamidades que, como lluvia de fuego, han caído sobre nuestra anémica y lacerada patria en estos últimos tiempos, no es seguramente la menor, ni la de menos palpante actualidad, la enunciada en el epígrafe que encabeza estas líneas.

El gran Napoleón dijo ya a principios del siglo, que dinero, dinero y dinero, eran las tres cosas indispensables para hacer la guerra con éxito, y siendo esto así, ocioso parece añadir que la pobre España, está en las peores condiciones para que sea fructífero el heroísmo de sus Lijos, en el doloroso calvario que con la cruz de la guerra se cuesta, nos obligó a emprender la codicia y soberbia de una nación, tan shita de medios y riquezas, como ayuna de toda noción de moralidad y grandeza de alma.

Nuestra posición económica, premiosa y difícil ya desde tiempo inmemorial, agravada después por dos guerras coloniales, llegó por último a su más angustioso período, con la ruptura de hostilidades por los Estados Unidos; y como si esto no fuera bastante, el eterno Sikok, el repugnante mercader inmortalizado por el gran poeta inglés, apareció muy pronto como buitres a quien la carne muerta atrae, y su infame sed de riquezas, a cualquier precio, creó de entre la ruinas de la patria la exportación de la plata.

¿Por qué y cómo se exporta la plata? ¿Qué beneficio puede resultar de su exportación? Hé aquí las dos preguntas a que nos proponemos contestar en este trabajo.

Es creencia muy generalizada entre las personas no iniciadas en esta clase de negocios, que la exportación de la plata se verifica recogiendo las monedas de esta clase en España, llevándolas a los mercados de París ó Londres, vendiendo allí la plata como pastas ó barras; y a favor luego de los elevados cambios sobre dichas plazas, girando por último sobre ellas para realizar un gran beneficio. Nada más erróneo que esta creencia; la operación así planteada lejos de ser beneficiosa, produciría una verdadera y ciertísima pérdida, que sería tanto mayor, cuanto más grande fuera la cuantía de aquella; y vamos a demostrarlo con un ligerísimo cálculo.

Supongamos que recogemos en España mil duros en monedas de cinco pesetas, que pesan según es sabido 25 gramos cada moneda, ó sean en junto 25 kilogramos; pero como esta clase de monedas tienen ley de 900 milésimas; es decir, que de cada mil partes noventa y cinco son de plata pura y las otras cinco de liga, tendremos que en nuestros 25 kgs. citados, hay 22'50 kmos. finos y el resto de liga, que es metal sin valor. Ahora bien; el precio del kilogramo de plata fina, ha oscilado en París durante estos dos últimos meses, entre 92 y 98 francos; admitamos aun que llegue a valer 100 francos, y veremos que nuestros 22'50 kmos. se podrían vender en París, por francos 2.250. Los últimos cambios conocidos sobre la capital de Francia, varían entre 69 y 74 por 100; pero queremos aun su poner que lleguen, y así llegar, a 100 por 100; nuestros 2.250 francos valdrían entonces pesetas 4.500. De modo, que aún admitido cuanto hemos admitido y pre-cindiendo de los gastos de arrastre, seguro, comisiones, etc., que naturalmente habría de ocasionar la operación, todavía perderíamos en ella nada menos que 500 ptas.; ó sea un 10 por 100 del capital invertido.

Demostrado lo que precede, claro es que la operación contraria; es decir, la compra de barras en París y su acuñación en España, es sumamente beneficiosa; y he ahí por qué el Estado se reserva el monopolio de la acuñación, y por qué se cometió la falsificación de los duros llamados sevillanos.

Pero si esto es así, dirán seguramente los

lectores, cómo se explica la desaparición de la plata y a donde la dirige la exportación?

En todo tiempo de calamidades, guerras y dificultades económicas, el capital, que es tímido y muy asustadizo por naturaleza, se esconde, los billetes de Bancos y Sociedades pierden en estimación y se cambian, el oro no existe ya en España; la plata es pues lo que se esconde, lo que se entierra, con grave perjuicio de la circulación. En cuanto al rumbo tomado por la exportación, he aquí en pocas palabras.

La floreciente colonia francesa de la Argelia, linda por el O. con el caduco y decrepito imperio de Marruecos, no siendo por tanto extraño que las relaciones comerciales de ambos países sean frecuentes, y ábilmente explotadas por nuestros vecinos de allende el Bidasoa. A los mercados fronterizos de la Argelia y muy especialmente á Nemours, acuden en la época actual los marroquíes con sus ganados, pieles, cebidas, centenos, garbanzos y otros productos; y como quiera que por un decreto promulgado por el Sultán en Mayo último, y leído en todas las mezquitas, la moneda de plata española tiene curso legal, y poder liberador en todo el imperio, bajo pena de fustigación para aquel que se negase á recibirla, se comprende bien, qué beneficioso ha de ser para los franceses, el pagar sus compras dichos mercados, con una moneda que pueden adquirir con 75 á 80 p. de depreciación; y no extrañará que se ofrezcan primas de 5-6-8 y hasta 10 p. á la exportación de nuestra plata. Esto no ocurre sólo en los mercados argelinos citados, sino que se extiende también á las plazas marroquíes de Tánger, Me-gador, Mszagán y otras. Además, nuestros duros antiguos de Carlos III, Carlos IV, Fernando VII ó Isabel II, circulaban con profusión en Marruecos; cuando se decretó su recogida, se reimportó gran cantidad de ellos, sus tuyados por moneda menuda francesa, que á su vez ahora es recogida por la especulación á cambio de duros españoles, y enviada aquella a los puertos franceses del Mediterráneo, se gira en reembolso sobre ella con el beneficio consiguiente.

Por último, para las faenas de recolección de las cosechas, emigran á la Argelia en gran número, en los meses de Mayo y Junio, obreros agrícolas de nuestras provincias levantinas de Alicante, Murcia y Almería; los cuales, ó son pagados, abueivamente, y gracias á su ignorancia, con moneda española, ó, si lo son con moneda francesa, no faltan ganchos ó corredores que se la cambien, sin observar ciertamente la mayor escrupulosidad.

Para subvenir á todas estas demandas existen exportadores de plata en casi todas las plazas de España; en Palma sabemos de muy buen origen que hay alguna casa, que se dedica á tan poco patriótico negocio, indigno de quien español se llame; no esperamos sin embargo que deje de practicarlo, en gracia siquiera á lo crítico de las circunstancias; porque ya el insigne Ayala en su preciosa comedia «El tanto por ciento» dijo que

Una cosa es la amistad
Y el negocio es otra cosa.

Los prisioneros
Algunos telegramas de origen norteamericano hablan á veces de que puedan ser puestos en libertad los prisioneros españoles, bajo palabra de honor de no volver á hacer armas contra los Estados Unidos. Ignoran, sin duda, los que estas especies hacen circular, que el Código de justicia militar español contiene el precepto que sigue:

Art. 299. Sufrirá la pena de pérdida de empleo:
Primero. El oficial prisionero de guerra que acepte la libertad bajo la palabra de no hacer armas contra el enemigo.
Lo mismo preceptúa el art. 154 del Código penal de Armada.

Lo que el puede suceder es que á los jefes y oficiales prisioneros se les señale por prisión una ciudad ó un territorio determi-

nado, en el que podrán vivir libremente, sin encerrarlos en ninguna fortaleza, siempre que déa palabra de honor de no escaparse, lo cual si está permitido.

LITERATURA CASTELLANA
ANTE EL CADÁVER

de mi querido amigo y compañero Manuel Tamarit y Blas

El sol, que los espacios ilumina,
También de luto y lobreguez se viste,
Ya se ocultó; parece que no existe
Y á través de las nubes se adivina.
¿Por qué la luz del astro que declina
Llega á nosotros desmayada y triste?
¿Por qué, Señor, lo que inmortal históico
Al olvido sucumbe y á la ruina?
Yo ví este cuerpo mísero y helado
De cuantos dones guarda el bajo suelo
Con justicia y sin límites colmado.
Gloria, nombre, fortuna... ¡poco anhelo!
Tuvo otra aspiración y la ha logrado;
¿Quién, pudiendo volar, no aspira al cielo?
MANUEL DEL PALACIO

El «Times», en la Habana

Acerca de la rebelión y de la guerra

La trascendental é interesantísima carta que el correspondiente del Times en la Habana ha dirigido al diario londinense hace tan completa justicia á las cualidades del pueblo y del ejército español; pone tan clara la hipocresía y la perfidia de los yanquis; describe tan gráficamente el proceder de los rebeldes, y como corresponde á los Estados Unidos la mayor parte de la tremenda responsabilidad de sus horrores de la rebelión y de la guerra, que no es extraño haya causado inmensa sensación en el pueblo inglés y telegrafiada, como ha sido, casi íntegra á todo el mundo que produzca un sentimiento de vivísima simpatía por España y de repulsi6n hacia los causantes de tantas desventuras. Hasta en la ma- general del pueblo norteamericano se ha hecho una impresión profunda. Merece, pues, conocerse íntegra y ocupar un lugar preferente en todos los periódicos españoles: Dice así

«Habana, 12 Junio
Aunque el bloqueo nos impide recibir cartas y periódicos del resto del mundo, y nos tiene completamente á oscuras de lo que sucede en Europa y aun en el resto de Cuba, de cuando en cuando se nos presenta la ocasión de enviar cartas fuera de la Habana. Verdad es que los medios son dudosos y de resultado incierto; así es que esta carta que sale de Cuba mañana, acaso no llegue á Londres en muchas semanas.

La vida en la Habana durante el bloqueo

La Habana se halla ahora tan tranquila como desde el principio de la guerra. He pasado por todos los ámbitos de la ciudad, á todas las horas del día y de la noche, y en ninguna parte del mundo he visto una población más ordenada ni dotada de mejor policía. La organización de esta policía es, con toda evidencia, excelente; los hombres á ella adscritos conocen su deber, son de tan buena fadola y tan moderados como los mejores policemen de Londres y nunca se meten con las personas que se conducen como es debido. Y sin embargo, han sido calificados y denunciados por los periodistas norteamericanos como rufianes armados y terror de la gente pacífica y cumplidores de la ley.

Las autoridades y jefes de policía son extraordinariamente tolerantes aquí. ¿En qué país del mundo se consentiría á los simpatizadores de los rebeldes hablar descaradamente de rebelión, en tiempo de guerra, como yo les he oído en los cafés de esta ciudad? Los corresponsales norteamericanos que pululaban en la Habana antes de la declaración de la guerra, censuraban abiertamente las cosas de España y se portaban exactamente como si la bandera yanqui ondeara en Cuba, y sin embargo nadie les molestaba.

La ciudad se halla actualmente llena de voluntarios armados, y sin embargo, no ocurren trastornos ni disturbios de ninguna clase. Al principio de la guerra, cuando la escuadra bloqueadora apareció ante la Habana y se esperaba un ataque inmediato, tres cañonazos del fuerte de Cabanitas dieron la señal de alarma. Fué aquello una llamada y tropa general, y en plazo notablemente brevísimo la ciudad se encontró llena de tropas, regulares y voluntarios, infantería, caballería y artillería, sin ruido ni confusión, pues cada uno tenía sus puntos separados de reunión previamente designados.

Es difícil, en verdad, concebir que nos hallamos en una población bloqueada. Todo marcha como en tiempos normales. El único que da alguna idea de la situación es la falta de alumbrado. Hay que economizar carbón y por tanto ni el gas ni las lámparas eléctricas lucen; las mejores calles se hallan alumbradas á medias y las travесías y callejones se dejan en completa oscuridad.

Durante el día los buques de la escuadra bloqueadora, generalmente en número de cinco ó seis están siempre á la vista, pero nunca se aventuran á ponerse al alcance de las baterías españolas. En la mañana del 10 de Junio un crucero español, dos torpederos y una lancha armada, salieron del puerto de la Habana, y durante tres horas estuvieron maniobrando enfrente de las baterías, primero hacia el Este y después hacia el Oeste de la bahía. El hecho causó conmoción en la escuadra americana.

Los buques esparcidos corrieron á todo vapor á reírse con el buque insignia. Los americanos dispararon unas veinte bombas contra los buques españoles, pero todas se quedaron cortas. Las baterías de pararon dos cañonazos solamente. Escaso público en las casemates del puerto, presenci6 el espectáculo, pero en general excit6 poco interés. Después de tres años de guerra civil, los habitantes de la Habana miran la guerra actual con América con la mayor sangre fría.

Las provisiones.—Caridad de los soldados

La escasez de provisiones todavía no ha dejado sentir sus efectos en las clases acomodadas, pero

se notan ya en las clases pobres y en los que el bloqueo ha dejado sin trabajo. El Gobierno atiende á todos los necesitados con cierta cantidad de alimentos; la caridad particular también procura remediar la escasez y, finalmente, la oficialidad del Ejército español contribuye en gran medida al mismo caritativo efecto.

Por increíble que parezca á muchas buenas gentes fuera de Cuba, los oficiales del Ejército español son hombres humanitarios y caballeros muy cristianos. Pero las provisiones son limitadas, y si el bloqueo continúa sobrevendrían la escasez y los sufrimientos.

Los reconcentrados

He visitado la parte de la población donde se hallan reunidos los reconcentrados. Su condición es realmente lastimosa. Véase á estas inocentes víctimas de la guerra civil sentadas ó tendidas al aire libre, esperando pacientemente la muerte. Y muchos de ellos mueren, en efecto, en las calles y caminos, á la vista de los transeúntes.

Durante mi excursión al barrio en donde se hallan, ví dos de ellos, arrimados á la pared, muertos tapada la boca con un lienzo, esperando el carro que había de llevarlos á enterrar.

Los reconcentrados reciben también su ración del Gobierno; pero la cantidad es insuficiente, y los muy viejos ó muy débiles difícilmente logran su porción. Pero, sin embargo, no puede decirse con propiedad que los reconcentrados en la Habana se mueren por hambre.

Durante muchos meses, estos desdichados han sufrido en el campo muchas privaciones. Antes de llegar aquí han sido saqueados por los insurrectos y se han sostenido con alimentos escasos y malos. De consiguiente, la debilidad fisiológica consecutiva les hizo incapaces de soportar este clima tan insalubre. Por esto la mortalidad entre los reconcentrados alcanza una proporción terrible; pero en nueve casos de cada diez, la causa de la muerte en la Habana es la fiebre palúdica.

Todos estos hechos son horribles sin necesidad de exagerarlos ni de recargar los colores, y han provocado la indignación de millones de gentes compasivas á los dos lados del Atlántico; pero hablando razonablemente, ¿se puede solamente acusar á España por ello?

Las calamidades de la prensa americana

Solo un lado, un punto de vista de la cuestión, la que los jingos americanos y cubanos rebeldes han presentado, es la que se ha hecho oír por todas partes. Una gran parte de la prensa americana, ansiosa de provocar la guerra, ha empleado mil exageraciones y falsedades, para inflamar las pasiones del pueblo norteamericano. Excitando en la raza anglo-sajona el odio á la injusticia, á la crueldad y á la opresión, clamaron—y no en vano—por la guerra en nombre de la humanidad. Presentaron como asesinos Bashi Bazookis de Turquía, á los oficiales y soldados españoles (de los que, firmemente, profeso la idea, son tan humanos como puedan serlo los de los Estados Unidos). Al mismo tiempo comparábase á los rebeldes cubanos con los mártires de Armenia, y se los presentaba asesinados, torturados y mutilados por miles por los inhumanos carniceros españoles. La mayoría del pueblo norteamericano, con excelentes intenciones y corazón compasivo, pero cándido é ignorante, vino á ser pronto presa de los agitadores. Y éstos lanzaron á la nación, en la que yo creo (se reconocerá con el tiempo) la más loca é injusta de las guerras.

Que los españoles hayan gobernado mal Cuba durante muchos años, no hay quien lo niegue; pero todo el desdichado de España no puede justificar los procedimientos de los norteamericanos, que son, por lo menos, tan responsables como España de la desdichada situación de la población de Cuba. (Concluirá.)

NOTICIAS

—Los Presidentes de las Sociedades de recreo de La Coruña, han redactado un sentido mensaje, dirigido al hermano del General Cadarso, muerto gloriosamente en Cavite. El documento ha sido escrito en pergamino por el reputado calígrafo D. Eladio Rodríguez Fernández.

—El Obispo preconizado de Córdoba, D. José Pozuelo Herrero, será consagrado en Gádiz. —En la región de Levante circulan nuevamente monedas falsas de cinco pesetas del año 1870, siendo muy difícil de distinguir de las legítimas. —Varios aficionados de Málaga se proponen presentar magníficas colecciones de sellos de todos los países en la Exposición de París de 1900.

—En atención á haberse prohibido importar ganado en Francia, por las Aduanas de Hendaya y Cervere, han quedado detenidos en Ibi y Porchón considerable remesa que debían pasarla frontera. —El Lloyd Register publica la estadística de los buques que se están constuyendo actualmiente de Inglaterra, tanto con destino á la marina mercante como de la guerra. Existen en los arrierros del Reino Unido 580 barcos mercantes con un tonelaje total de 1.322.068 unidades, y 60 de guerra, cuyo desplazamiento excederá de 228.370 toneladas.

—Se halla muy mejorado de la enfermedad que sufre desde hace algunos días el señor Obispo de Barcelona Dr. Catalá, que se halla en su finca de Pedralbes. —Según noticias, en el distrito décimo de Barcelona que comprende el antiguo término de San Martín de Provensals, á excepción de la barriada del Pueblo Nuevo, había 6.560 obreros ocupados en diversas industrias y manufacturas antes que se iniciara la crisis obrera actual. De ellos eran 3.592 hombres, 2.115 mujeres y 753 muchachos.

Actualmente carecen en absoluto de trabajo en aquel distrito 1.259 hombre, 981 mujeres y 302 muchachos: en total, 2.542 individuos. Las industrias que más han sufrido á consecuencia de la crisis son las de hilados, tejidos y estampados, siendo ellas las que más contingente tienen de obreros en huelga forzosa.

Los trabajos que se están llevando á cabo en el acorazado Princesa de Asturias se adelantan rápidamente. Todavía no se ha resuelto si habrá de cambiarse ó no el sistema de las máquinas de dicho buque.

En el arsenal de Cartajena se está haciendo acopiación de materiales para proseguir la construcción del acorazado Cataluña. Si los trabajos se practican con la actividad proyectada, es probable que para fines del año actual pueda ser botada al agua.

Las obras del crucero Río de la Plata, buque costado por los españoles de la República Argentina, van tan adelantadas, que el expresado crucero, de tipo análogo al del Lepanto, se le hará terminado en un plazo de seis meses.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Pañería y novedades para Señora y caballero
BASTERIA Y CAMISERIA
Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para
PRIMAVERA Y VERANO
Ricos y extensos surtidos de géneros para
SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS
Se han recibido también grandes cantidades de
ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa. Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Habla Correa

El ministro de la Guerra habla ya del regreso del Ejército de Cuba. El sabrá cómo, cuándo y por qué. Véanse sus previsiones para tal caso, tomadas de una entrevista suya con un redactor de La Correspondencia Militar:

EL EJÉRCITO DE CUBA

Lo que se proyecta á su regreso. De usted que se comenta y se hacen deducciones y suposiciones acerca de la situación en que quedará el Ejército de Cuba á su regreso á la península.

Nada de eso tiene fundamento, porque yo tengo tomadas mis medidas para que no ocurra, y están terminados los trabajos realizados al efecto.

En primer lugar, no se han considerado como vacantes las que ocurran en Cuba con relación á la Península, y por tanto los huecos en ésta existen, puesto que se hallan cubiertos únicamente en comisión.

Además, á todos los jefes y oficiales que vengan de Cuba se les dará seis meses de licencia para que descansen de las fatigas de la campaña.

En cuanto á las tropas que regresen de Cuba se licenciarán hasta el reemplazo del 95, quedando en filas únicamente el 96 y el 97 que se repartirán en los distintos cuerpos de la Península, siempre que algunos no quieran pasar voluntarios á determinada colonia.

Para dar colocación á todos los jefes y oficiales del Ejército de Cuba se establecerán las comisiones de catastro, en las que cabrá mucha gente, quizá más de la que regrese y desee obtener colocación.

Claro es que por esto no ha de sufrir el menor perjuicio el Ejército de la Península, puesto que mis trabajos son en absoluto independientes de su situación.

Esto por el pronto, para que ninguno, absolutamente ninguno de los jefes que regresen se quede sin cobrar el sueldo entero.

El señor ministro de la Guerra hizo con gran energía esta afirmación que subrayamos.

No hay, pues—añadió el general Correa,—conflicto alguno para el Gobierno ni para el Ejército en lo que se refiere á ese punto.

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

IGNACIO FIGUEROA

Central: Bronda 7.—Sucursal: Jaime II 14
La casa que vende más barato
Especialidad en telas blancas
Géneros de punto, camisetas calcetines, calzoncillos y pantalones.
Mantelerías en todas clases.
PERCALES, VICHIS, BATISTAS Y PIQUÉS
RASOS algodón para vestidos de señora DRILES
COLOHONES, cubre camas y mantas.
Todo cuanto se desee para equipos de novios
Gran surtido en GENEROS DEL JAPON, propios para regalo.

La casa que vende más barato

ORO

MONEDAS Y OBJETOS
Unica casa que paga más bonificación.
S. Miguel-44

SECCION DE ANUNCIOS

LA PAJARITA

San Nicolás 6 PALMA.

Especialidad en Chocolates, cafés, embutidos, quesos y Mantecas.

Cambiaremos cualquier artículo que salga malo ó abonaremos su importe.

♦ ESTA ES LA MEJOR GARANTIA ♦

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

Y

INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Reten-
ción de alimentos, Fiebre, Disenteria, Diarrea, Estomatitis, Infección,
Dolores, Extrínsecos, Vómitos abdominales, Catarrros del es-
tómago, Bilestasis, Bilestasis, Cansancio, Debilidad, Vómitos de
las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestino.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL, á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponsada, 32. BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y Parana de J. Valenzuela y Juan Sureda y Llitera.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: **Madrid.**
Calle de Olzaga, número 1.
(PASEO DE RECOLETOS)

- GARANTIAS -
Capital social efectivo Ptas. 12.000.000
Primas y reservas . . . 44.028.645
Total 56.028.645

33 ANOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendio

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotes, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

SUBDIRECCION EN PALMA—Sol—33

Temporada de Verano

Almacen de Pañería Sastrería, Lencería y demás artículos

BUENAVENTURA FUSTER Y FUSTER

Galera 8, 10 y 12 PALMA DE MALLORCA Plaza de Coll 9º 9º y 9º

La casa que vende más barato acaba de recibir todos los artículos propios de la estación tanto en Pañería como en los demás géneros los que pone á disposición de su numerosa clientela donde no dudo encontrarán géneros de buen gusto á la par que á

Precios muy reducidos

GRAN LIQUIDACION en lanas para señora y en trajes confeccionados para caballero desde 3 duros en adelante.

PARADA DEL TRANVIA

GALERA DE 6 A 12 PLAZA COLL DE 9º A 9º

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESES

descubierto por Mr. E. A. Martel (1895) en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.
El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 13—Manacor.

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO por las

GOTAS-MADRES SULFUROSAS DE BAR

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebidas, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, esterofias, enfermedades de la piel, estarrros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades zóreas etc. Frasco 2 pias.

Parcia de Ignacio Forteza Aquiló, calle de la Boheria.

Impotencia

debilidad genital, Esperma torca y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pastas bota. Ya por correo. Carranza, 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro Farmacéutico.

HERPES RÓVER

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer al pieor que tanto molestia devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, estrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Su cura con el licor breca ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

— Depósito general —
Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el PREDIO SON FORTIENZA TÉRMINO de MANACOR

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y senderos tan cómodos, que pueden recorrerlos hasta las personas ancianas y achacosas.—La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.—El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más, 1 peseta.—Las guías viven en Manacor: Andrés Fran y Sené, calle del Capitán Antonio, número 18 y Antonio Serra y Durán, calle del Barracar, número 8.—El conductor Juan Lluís y Durán (s) Cuxa, trasportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho viajeros.—Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes paran en la misma entrada de las Grutas.

DINERO

Se dá á préstamo con hipoteca. Compra y venta de fincas. Cadenas, 11, Entresuelo—Palma.

Alquiler:

De una casa botiga, sito calle Sta. Eulalia número 10, con todas las comodidades apetecibles.—Informar: Morey, 4-1º

Alquiler:

Se alquila una casa amueblada en Llun Mayor, con toda clase de comodidades. Informar: calle del Principi-8.

Se alquilan

varias casas de recreo con todos sus comodidades, situadas donde antes era colegio del Pont d'Inca. Para informar: calle del Sindicato, 134, Fábrica de Gisocast.

Se alquila

un espacioso piso 1.º que reúne toda clase de comodidades, situado en la calle de la Alfarrería, número 27. Informar: en la misma casa piso 2.º

VENTA

Se vende una casa en Establecimientos con muy buenos tres cuartos dormitorios agua de fuente y huerto. Informar: «Can Pichs».

Dinero al 5 pg

Se hacen préstamos sobre fincas y buenas hipotecas. Se colocan capitales. En el Centro de Anuncios, Lux 21

Dinero al 5 por 100

Isleña Marítima



SERVICIO DE ITINERARIO FIJO COMBINADO ENTRE ALICANTE, PALMA, CETTE Y MARSELLA

CATALUÑA

El vapor

Saldrá de este puerto el próximo jueves 21 Julio á las cinco de la tarde para los de

Cette y Marsella

admitiendo carga y pasaje para los citados puertos.

Despacho: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA

NOTA: Se recomienda á los Sres. Cargadores se sirvan tener la carga sobre el muelle por lo menos 48 horas antes del la señalada para la salida, procurando quede despachada de Aduanas el día antes, pues de no hacerlo así, no podrá embarcarse.

OTRA: La ISLEÑA MARITIMA y á partir de hoy recibirá la mercancía tan luego como llegue sobre el muelle.

Sándalo SOL **SALOL** Esencia pura de Sándalo con El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLENNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis SE CURAN SEGURAMENTE CON **PERLAS ANTISÉPTICAS SOL** á base de OREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

Morrhuel con hipofosfitos SOL cura enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

16 Folletín de LA ULTIMA HORA

Fromont y Risler

LIBRO PRIMERO

ciosa, confortante.

Sidonia escuchaba todo esto desde su rincón, sin decir ni una palabra, montando con mucho cuidado los racimos negros, con la destreza precóz y el buen gusto que adquiriera al lado de Desiderata, y por eso sin duda por la noche, cuando se presentó Chébe en busca de su hija, habláronle de ella con mucho elogio.

Desde entonces todos sus días fueron iguales, y al siguiente, en vez de perlas negras, las montó blancas y granos y trocitos de coral falso, porque en casa la señorita

Le Miré sólo se trabajaba en cosas falsas y de relumbrón, y allí era en donde la hija de Chébe debía hacer el aprendizaje de la vida.

Durante algún tiempo la nueva aprendiz, más joven y mejor educada que las oficiales, se encontró aislada en medio de éstas. Más tarde, y á medida que fué creciendo, admitiéronla en su intimidad y confidencias, sin embargo de lo que jamás tomó parte en sus diversiones. Tenía demasiado orgullo para irse con ellas á la hora del almuerzo á ver los casamientos, y si oía hablar de algún baile nocturno en el Waux Hall, ó en las Delicias del Marais, ó de una cena íntima en el restaurant Bonvalet, ó en los Cuatro Sargentos de la Rochela, era con desdén hacia la que hablaba.

¿Teníamos aspiraciones más elevadas, no era así Sidonia?

Esto aparte de que su padre iba todas las noches á buscarla. Algunas veces sin embargo al finalizar el año tuvo que velar en

compañía de las otras para terminar algunos pedidos urgentes. Daba grima ver á la luz del gas á aquellas parisenses pálidas escogiendo perlas blancas y como ellas de un blanco enfermizo y mate. Tenían unas y otras el mismo ficticio esplendor, igual fragilidad de joyas falsas. Solo hablaban entonces de bailes de máscaras y de teatros.

—¿Fuistes á ver á Adela Page que hizo los Tres Mosqueteros? ¿Y á Melingue? ¿Y a María Lausent? ¡Oh! Las mallas de los actores y los bordados mantos de las reinas de melodrama se les aparecían entre los blancos reflejos de los colores que engarzaban sus dedos.

En verano el trabajo disminuía mucho por que era la estación de la parada y entonces durante los grandes calores cuando tras las entornadas persianas se oía pregonar á los vendedores las ciruelas claudias y cascabelitos, quedábanse aletargadas las oficiales echadas de bruces sobre la mesa ó bien Malvina atreviase á pedir á la señorita

Le Miré un número del Periódico para todos y lo leía en alta voz á las otras.

A Sidonia no la agradaban las novelas, sin duda porque dentro de su cabeza existía alguna más interesante que todas aquellas.

Hasta entonces nada había sido suficiente para hacerla olvidar la fábrica y por las mañanas cuando salía de su casa apoyada en el brazo de su padre, no podía por menos de echar una ojeada hacia aquella parte.

Era la hora en que la fábrica despertaba y la alta chimenea arrojaba al aire el primer torbellino de humo y al pasar oía Sidonia los gritos de los operarios, el crujido seco de las barras de las prensas de impresión, el soplo potente, rítmico de las máquinas y todos esos ruidos en fin característicos del trabajo, y todo se confundía en su imaginación con el recuerdo de berlinas azules y de fiestas que no la abandonaba ni un momento.

Esto hablaba para ella con más fuerza que el estrépito de los ómnibus, los gritos

de la calle y el rumor del agua al correr por los arroyos; y hasta cuando en el taller escogía perlas falsas ó después de la comida se asomaba un momento á la ventana del descansillo para contemplar en medio de la oscuridad de la noche la fábrica desierta y silenciosa, seguía zumbando en sus oídos aquel activo murmullo como formando un acompañamiento invariable á su pensamiento.

—La niña se aburre, señora Chébe, y es preciso que se distraiga. El domingo que viene os convido á todos á pasar el día en el campo.

Los paseos dominicales que ideaba el bonachón de Risler para distraer á Sidonia, solo servían por el contrario para entristecerla más y más.

En esos días necesitaba levantarse á las cuatro de la mañana por que los pobres pagan muy caras todas sus alegrías y había precisión de dar la última mano á la ropa ó reparar alguna puntilla destinada á refres-

mucho menos que hubiera ocurrido algo notable a bordo, quedando de esta manera desvanecidos los rumores que anoche á última hora circularon respecto al apresamiento de este buque. (1)

El señor Alcina nos ha manifestado además que en Alicante se desconocía en absoluto la noticia enterándose de lo que ocurría por un telegrama que recibió del representante de la *Isla* en Ibiza manifestándole que por efecto de haber pasado la escuadra norteamericana el estrecho era muy probable que se apagarán los faros de Baleares.

Muchos personajes de Alicante, al tener conocimiento de la noticia, aconsejaron al señor Alcina que no se hiciera á la mar ó en caso de hacerlo marchara á Cartagena para poner el buque á salvo, hasta tanto se normalizaran las cosas.

El señor Alcina ante la sospecha de que la noticia pudiera resultar un *canard*, como efectivamente ha resultado, decidió hacerse á la mar, logrando ganar esta mañana á las siete y media nuestro puerto.

Poco tiempo antes de salir, dice, fué cuando las autoridades de Alicante, recibieron el telegrama que tanta alarma ha producido en esta capital.

Es digna de todo elogio la conducta del señor Alcina, quien ávido de no ocasionar perjuicios á nuestro comercio, decidió la salida, exponiéndose á la pérdida del buque y hasta á la de su propia vida.

El vapor de Barcelona ha salido esta tarde, lo mismo que saldrá mañana el de Valencia y el próximo jueves, el *Cataluña* para Cete y Marsella.

El *Lulio*, según telegrama que ha recibido la *Isla Marítima*, ha llegado felizmente á Barcelona á las cinco de la mañana.

En la comandancia de Marina se ha notado esta pasada noche menos movimiento que ayer, no teniéndose hasta ahora noticia que confirme el paso de la escuadra por el estrecho.

Para los fuertes y baterías inmediatas al mar han salido esta mañana varios faluchos cargados de víveres y municiones.

Se nos asegura que en esta Comandancia se ha recibido la orden de que desde anoche se apaguen los faros de nuestras costas, cosa que no se realizó y que en caso de tener que realizarse sería muy conveniente que el señor Comandante de Marina lo manifestara para evitar de esta manera los desastres que podría ocasionar á nuestra marina esa medida.

Tómbola

La junta organizadora de la *Tómbola patriótica* reunió esta mañana en uno de los salones del *Círculo Mallorquín*, acordando por unanimidad suspender la misma en vista de los efectos producidos en Palma por la falsa noticia de que la escuadra yankee había pasado el estrecho de Gibraltar. Hoy mismo se está tomando acia por los señores de la Junta de los objetos no rifados y de las suertes correspondientes, después de cuyas formalidades serán convenientemente resguardados todos los efectos de la *Tómbola* en una de las habitaciones del *Círculo* hasta el día que sean más propicias las circunstancias.

Nos parece muy acertada la determinación tomada por la Junta organizadora, abrigando la confianza de que, mejorando los tiempos podrá terminarse la realización de la idea.

Restenos solo felicitar calurosamente á la Junta organizadora por su patriótico proceder y muy particularmente á nuestros amigos Don Alejandro Rosselló y don Manuel Villalonga, á quienes se debe la acertada dirección de los trabajos realizados con tan noble como desinteresado propósito.

Sesión secreta

Esta mañana, á las once y media, el

Ayuntamiento ha celebrado sesión secreta, á la que han asistido todos los concejales.

El objeto de la sesión era tratar asuntos de la guerra y según hemos oído decir no se ha tomado acuerdo alguno de importancia, como no sea el de activar los trabajos y tomar precauciones para nuestra defensa en el caso poco probable, aunque posible, de que la escuadra yankee venga á esta isla.

La sesión ha terminado poco antes de la una.

Cocinas económicas

El Ayuntamiento repartió ayer 500 bonos, los señores de la Junta 200, se despacharon allí 287 y extrajeron 186 suplementos, que forman un total de 1173 raciones. Hoy se ha servido potaje de habichuelas.

D. Antonio Bonnin, ha enviado á las Cocinas como donativo, 7 kilogramos de carne.

Suspensión de garantías

Ayer tarde, en las esquinas de esta ciudad se fijó el bando dictado por S. E. el Capitán general del distrito, en cumplimiento del R. D. de 14 de los corrientes, dictando disposiciones encaminadas al mejor cumplimiento de lo preceptuado.

La publicidad que se ha dado al citado documento nos releva de reproducirlo en estas columnas.

Noticias generales

PALMA

Esta mañana ha llegado de Ibiza la compañía de Ingenieros que marchó para construir obras de defensa, y la que fué llamada anteayer á esta ciudad por el Excelentísimo señor Capitán General.

Los reclutas del actual reemplazo, con arreglo á la nueva ley, ingresarán en esta, como el anterior, en 1.º de Agosto, fecha desde la cual puede ya disponer de los mozos el Ministro de la Guerra.

Se ha verificado tranquilamente la incorporación á filas, recientemente dispuesta, por lo cual son llamados á banderas los individuos que se hallan disfrutando licencia trimestral, correspondiente al reemplazo del 93, los excedentes de cupo y los procedentes de Ultramar por enfermos.

Para asistir al muelle el próximo sábado á recibir al nuevo obispo de esta Diócesis, el Ayuntamiento, ha designado en representación del pueblo á los señores Conde de España, Ferrá, Alzamora y otros, representando la nobleza, industria, comercio, y propietarios.

La entrada en Palma tenemos entendido que se efectuará por la puerta de Jesús, marchando en dirección á Santa Magdalena en donde será vestido de Pontifical y de allí en dirección al palacio Episcopal acompañado por las comisiones que de antemano se designarán.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Elías profeta y Sta. Margarita, virgen y mártir.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Misión dedicadas á San Vicente Paul: exposición á las seis, á las diez misa mayor solemne, por la tarde, los actos de coro y al anochecer trisagio, cantándose después el solemne Te-Deum, y acto continuo la reserva.

Cultos.—En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agencia del Redentor.

—En la iglesia de religiosas Teresas, á las diez, misa solemne en honor de San Elías, profeta.

—En el convento de la Purísima Concepción, fiesta dedicada á Sta. Margarita; á

las nueve y media cantada por la Reverenda Comunidad, á las diez misa mayor solemne en la que predicará D. José Ferrer.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Noticias de Cuba

Madrid 19 (3- m.)

Uno de varios despachos oficiales que ha recibido el gobierno de Washington del general Shatter jefe de las fuerzas que operan en Santiago de Cuba, dice que los casos de fiebre amarilla registrados en las filas del ejército norteamericano, ascienden actualmente á 300, siendo algunos de gravedad.

Se le comunica también que en esta provincia se establecerá en breve una oficina recaudadora de derechos de entrada para contribuir á los gastos de la guerra.

Veinticinco mil hombres de los que actualmente existe en Santiago serán embarcados dentro de la segunda quincena para Puerto Rico con objeto de invadir aquella isla.

El general americano Dufield está atacado del vómito, calificándose de grave su estado.

El crucero francés *Rigault* que actualmente se halla fondeado en Guantánamo, zarpará seguidamente para Santiago en donde se halla el cónsul francés con 600 refugiados del Caney.

Baque en marcha

Madrid 19 (4' m.)

Telegramas particulares recibidos de Cuba que comunican noticias de escaso interés, dan cuenta de que en breve saldrá del puerto de la Habana, en dirección á Kingston, (Jamaica) el crucero austriaco *Maria Teresa*.

Mas vapores bombardeados

Madrid 19 (8-50 m.)

Un telegrama de la Habana, fechado el día 16 del actual, que hemos recibido, dice que desde las diez de la mañana del indicado día el enemigo bombardea el pueblo de Manzanillo. Tres vapores pertenecientes á la empresa Menendez, á consecuencia del bombardeo han sido incendiados.

Varios cañoneros españoles varados en aquellas aguas se disponían para la defensa.

Sobre la rendición

Madrid 19 (9 m.)

Nos comunican de Washington que en aquella capital se duda de que se rindan las garniciones de los pueblos de la provincia de Santiago incluidas en la zona de capitulación.

Se sabe positivamente que la garnición de Guantánamo sostiene diariamente combates con los insurrectos, á los que resiste y rechaza.

Regreso de tropas

Madrid 19 (9, m.)

Despachos de origen yankee insisten en asegurar que la repatriación de los españoles de Santiago se hará en vapores americanos, á pesar de que las bases de capitulación parece acordado que lo tengan que verificar en buques neutrales.

Noticias de Manila

Madrid 19 (9-4 m.)

Telegramas particulares recibidos de Manila dan cuenta de la conferencia celebrada por el famoso cabecilla Aguinaldo y el general español Augusti.

En ella el citado cabecilla pidió al general que capitulara, puesto que él tiene 50,000 rebeldes para asaltar la plaza, con lo cual resultará ineficaz toda resistencia que intentara hacer.

Propuso también el citado cabecilla que los españoles é insurrectos se reconciliaran bajo la bandera republicana, persuadido de que en seguida los yanquis cesarían las hostilidades y que pedirían á las potencias el reconocimiento de la República Filipina.

Augusti respondió que rechazaba las afrentosas proposiciones y que lucharía hasta el fin, aunque sin otra esperanza de triunfo que la de morir por la Patria.

Lo que opinan los ministros

Madrid 19 (10 m.)

Según dice *El Imparcial* algunos ministros creen que la guerra debe continuarse á todo trance, pues pedir ahora la paz sería declarar España vencida, en cambio continuando la lucha podría reconquistar parte de lo perdido.

Añade dicho periódico que el Consejo de anoche examinó las condiciones de la capitulación de Santiago y que cuando se reciban los pormenores pedidos al general Blanco, la cuestión será sometida al Supremo Consejo de guerra.

Heridos en el combate naval

Madrid 19 (10- m.)

Washington.—Telegramas recibidos de Nevfold, dicen que el barco *Sokave* ha llegado sin novedad á aquel puerto conduciendo 48 marineros españoles heridos en el último combate, los cuales ingresaron en el Hospital naval de la citada población.

El estado de estos marinos es lamentable; el segundo comandante del destructor *Furor* tiene partida una pierna, que se la cortó la hélice al tirarse al agua.

Continuar la guerra

Madrid 19 (10- m.)

Washington.—Atribuyese á Mackinley haber declarado que debe continuarse la guerra por algun tiempo.

Dice Mackinley que convie-

ne que los Estados Unidos no se adelanten á los acontecimientos y que debe aguardarse el término de la lucha sin preocuparse del porvenir.

Consejo del Papa

Madrid 19 (10 m.)

Roma.—Afírmase que en caso de someterse á un plebiscito el régimen del gobierno de Cuba, el Papa aconsejaría á los católicos isleños, aceptasen la Autonomía bajo la protección de España y los Estados Unidos.

Protectorado yankee

Madrid 19 (10 m.)

Paris.—La colonia española cubana residente aquí proyecta celebrar una reunión para ocuparse de la guerra y de las consecuencias de la misma.

Es opinión generalizada de que para los cubanos es preferible el protectorado yankee de Cuba á proclamar la independencia de dicha isla.

Casas de seguros.—Reunión

Madrid 19 (10 11 m.)

Barcelona.—Varias casas de seguros contra incendios de esta capital, proponen establecer pólizas de seguros contra accidentes de guerra.

Hoy el Capitán General reunirá á los directores de periódicos de esta localidad para tratar de la previa censura.

FABRA

HERPES

Y DEMAS HUMORES DE LA SANGRE, así internos como externos el EXTRACTO ANTHERPETICO DE DULCÁMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASASA es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución. De venta en Palma, Farmacia de D. Ignacio Forteza Agulló, Bolsería, 1-3. Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

Interesante ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No farses de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. MONJAS, NUM. 16—ENTR.º

Preparaciones medicinales

del Laboratorio de J. Miró

Nuez de Kola granulado, 2'50 pesetas frasco. Políglicero-fosfato con pepsina y Nuez de Kola granulado fórmula del Dr. Sorra, 4'50 ptas. frasco. Políglicero-fosfato con Nuez de Kola granulado, frasco 3'50 pesetas. Glicero-fosfato cal granulado, frasco 3 pesetas. Nuez de Kola fosfatada granulada, frasco 3 ptas. Hemonerol granulado, frasco 4 pesetas. Crema bisuto, frasco 3 pesetas. Peptonato de hierro líquido, frasco 4 pesetas. Todos estos productos se garantizan por la pureza de sus medicamentos y exacta dosificación como indica el prospecto que acompaña cada frasco. Farmacia y Laboratorio de J. Miró = Abierta toda la noche, Colón, 22 y Perejil, 2 = Palma de Mallorca.

Gafas y lentes de color

crystal de Roca y demás clases. Se hacen composuras. Precios los más económicos. 25-BROSSA-25

—(10)—

un banco, se estrecharon las manos y se separaron.

«Ahora si el barón de Neubourg quiere saber por qué se le recuerdan estos detalles, que acuda esta noche, sábado, al baile de la Opera. Acaso encuentre allí la víctima que busca.»

«En este caso debe escribir á sus tres amigos, el marqués de Verne lord Blakstone y el vizconde de Cheneviere.»

La carta concluida aquí y era anónima.

«Tienes razón—dijo el vizconde riendo:—hé aquí el primer capítulo de una novela.»

—En efecto.
—¿Has escrito á Verne?
—Sin duda.
—¿Y le has dado cita?
—Sí, á la una de la mañana, lo mismo que á lord Blakstone.
—Perfectamente.
—¿Y tú?
—Vamos, pues.
El barón de Neubourg despidió su carruaje y tomó el brazo del vizconde.

El salón de la Opera había sido ya invadido por esa cohorte abigarrada, chillona, delirante que hace temblar su bóveda y estremecerse su inmenso pavimento cada baile de sábado.

El barón y el vizconde se deslizaron á

—(15)—

rogarle á Gontrán que os lea la extraña carta que le ha sido dirigida.

—¿Qué carta?

—Héla aquí—dijo Neubourg ofreciendo la carta á Verne, que se la leyó en voz baja á lord Blakstone.

Luego que terminó su lectura preguntó al barón:

—¿Y has visto á la incógnita?

—Acabamos de separarnos. Ella misma me ha entregado el manuscrito, del cual tomaremos conocimiento cuando á bien lo tengais.

—Ahora—contestaron á un tiempo los tres jóvenes.

El barón Gontrán de Neubourg tocó un resorte de timbre, y dijo al mozo que acudió.

—Que nadie entre aquí mientras no se llame.

Está bien, señor—contestó el mozo retirándose.

Entonces Gontrán leyó en alta voz las páginas siguientes.

—(14)—

guante blanco, y hendiendo la multitud, desapareció.

Entonces Gontrán se puso en busca de sus tres amigos.

Encontró al vizconde en el salón junto á la orquesta, y al marqués de Verne y á lord Blakstone en un palco.

—Señores—les dijo,—os he dado cita aquí para invitaros á cenar.

—¡Singular idea!—murmuró el marqués.

—Muy singular, excelente—añadió el inglés, que un tanto aficionado á la mesa.

Algunas horas después los cuatro amigos estaban sentados á la mesa, y Gontrán les decía otra vez:

—Señores, os he dado cita en la Opera para convidaros á cenar, y os convido á cenar para leeros este manuscrito.

Y Gontrán exhibió entonces el rollo de papel que le había entregado la desconocida un momento antes.

—Señores—continuó diciendo,—hace dos días nos quejábamos amargamente de vivir en un siglo prosaico en que los paladines de la Tabla Redonda hubieran tenido que cruzarse de brazos...

—Ciertamente—murmuró Blakstone.

—Pues bien—dijo el vizconde,—cuando nos hayamos enterado de este manuscrito,

—(11)—

través de la multitud, dándose el brazo para no perderse, y pudieron así llegar al foyer, lugar de la cita.

—Pero me parece recordar—dijo el vizconde—que tu correspondiente anónimo no te indica en su carta ninguna punto de reunión.

—Es cierto, é ignoro de qué medio nos valdremos para dar con él.

—¿Y no te da ninguna contraseña para reconocerle?

—Tampoco.

—En ese caso, no hay que buscar; él te conocerá, sin duda, y te buscará.

Apenas acababa el vizconde de pronunciar estas palabras, cuando el barón sintió que tocaban ligeramente en el hombro.

El barón hizo ademán de volverse; pero una voz de mujer le dijo al oído:

—Sepárate de nuestro amigo y espérame bajo el reloj.

Había hablado tan reservadamente la máscara al barón, que el vizconde no pudo oír una palabra.

—Oye, vizconde—dijo el barón,—pudiera ser que la persona á quien esperamos no se atreviera á acercarse, viéndome acompañado...

—¿Quieres que te deje?

—Sería lo mejor.

La bandera del "Vizcaya,"

Pr-mesa cumplida

Lo sublime, lo grandioso de la s l m i s i m a ceremonia religiosa, al mismo tiempo que patriótica, de bendición y entrega de la hermosa bandera de combate que la Diputación provincial de Bilbao regalaba al crucero de guerra Vizcaya, conmovió profundamente a todos cuantos la presenciaron.

El mismo comandante de este buque, que entonces lo era el capitán de navío D. Juan José de la Mata y Montes, visiblemente emocionado por la magnificencia y por lo que en él representaba aquel acto, sólo pudo pronunciar, al hacerse entrega del símbolo de la patria, breves y entrecortadas frases que á duras penas pudieron ser oídas por los circustantes.

Únicamente, al final de su discurso, se robusteció el timbre de su voz, y pudimos escuchar las siguientes palabras:

«A los Dios y ante los hombres, es oro solemnemente que antes de ser arriada esta bandera en el combate, se hundiría en la profundidad de los mares, con el buque á quien cobija.»

Han pasado tres años próximamente. La suerte aciaga, el destino adverso, han permitido que nuestros buques de guerra, tras heroica y desigual lucha, fueran derrotados en aguas de Santiago de Cuba por la numerosa y formidable escuadra norteamericana.

El crucero Vizcaya estuvo tomando activísima parte en el combate, hasta que, agotado su casco por las balas enemigas, desmontada su artillería, averiada su máquina, ardiendo su madera, viéronse embarcados sus bravos tripulantes á embarrancar entre las rocas de que está erizada la costa, en donde acabó de destrozarse por completo.

El comportamiento de su Comandante, señor Eulista, fue tan valeroso, tan heroico, que causó la admiración de los yanquis, nuestros enemigos, hasta el extremo de que al cogerlo prisionero, gravemente herido, guardáronle nobilísimas (¿por qué no decirlo?) consideraciones, respetando sus armas, rindiéndole honores, cuidando sus heridas, y haciendo todo lo posible por mitigar con palabras de consuelo sus horribles sufrimientos.

La promesa que hizo el antiguo Comandante del crucero Vizcaya, D. Juan José de la Mata y Montes, al hacerse entrega de la bandera que regalara á este buque la Diputación vizcaína, se ha cumplido.

NUESTRA INFORMACION

Política y administración

La sesión municipal de ayer

Ha llamado la atención la no asistencia de los concejales funtionistas á la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento. De las oposiciones nadie faltó. Parecía que todos los extremos disidentes de cusnto se hace en el Consistorio, deseaban una ocasión como la que proporcionó la alarma de ayer para presentarse y ofrecerse incondicionalmente para apoyar las resoluciones patrióticas del Sr. Alcalde y demás autoridades de Palma. Hasta hubo la novedad de ver allí, ocupando su sillón, al Sr. Sbert, ausente desde hace mucho tiempo de las Casas Consistoriales, quien tuvo la originalidad de adherirse como concejal independiente, cual si su representación política le pesara como cosa inútil. Llenó el gusto de la mayoría.

Entéñdase de la mayoría de los que se

ocupan de sem-jantes asuntos, no de la mayoría, que tuvo por conveniente casi en su totalidad no asistir á la sesión por miedos también, muy distintos de los de los palmesanos.

Es inútil consignar los comentarios hechos por el público alrededor de esta deserción. Uaos afirman que con ello quieren desairar al Sr. Alcalde, otros demuestran que temieron una emboscada, los de más allá aseguran que en efecto se contaban entre los que se fogaron, todos recordaban la puntualidad de las mayorías para dar un empleo, para aumentar un sueldo, para imponer una quisquosa.

De tales recriminaciones no se escapaban los silvelistas, que al parecer quisieron hacer una unión ejemplar. De algunos conservadores adictos se hablan con alguna socarronería.

La frase del Sr. Alcalde: «ya no hay mayorías ni minorías,» ha sido recibida como era de suponer.

En (fact.: no hay mayoría. Quedó bien demostrado que sus correligionarios le han vuelto la espalda. No hay minorías de oposición. Todos están á su lado cuando los deberes patrióticos lo demandan, cuando el Sr. Alcalde se propone marchar rectamente hacia el bien del pueblo!

No falta quien asegura que la Junta propuesta para ordenar cuánto sea necesario en los días de peligro, no se constituirá porque los tenientes alcaldes no quieren reconocer la autoridad del Sr. Losada.

Las economías

El Sr. Mayol ha terminado su trabajo importantísimo. En tres días ha realizado difícilísima tarea, que no podemos juzgar por no conocerla en todos sus detalles.

Sólo podemos adelantar que el Sr. Mayol propone la reducción en los gastos del presupuesto municipal por la cantidad de 185.275 pesetas, ó sea aproximadamente el 11'72 por ciento.

Encabeza su proyecto con una exposición, en la que se razona la necesidad de que se introduzcan serias modificaciones en el presupuesto, ya que no es posible ir en busca del dinero reclando por la creación obrera á la creación de nuevos impuestos y arbitrios que egobien más á los vecinos de esta ciudad.

Después siguen las modificaciones señalando las cantidades consignadas actualmente, las que se proyectan y la diferencia.

Y termina con varias consideraciones, en las que hace constar su oposición terminante al empréstito de la Plaza de Abastos y á cualquier petición á las cajas de los palmesanos.

Tenemos noticias de que el Sr. Mayol se ha contentado con pocas supresiones, quizás solo haya suprimido el cuerpo de ministriles, la Guardia montada y los empleados de cinco ó seis meses á esta parte. De los empleados de sueldo escaso nada ha reducido, fijándose solamente en los sueldos superiores.

Hay ha pasado su proyecto á sus compañeros de Comisión, á fin de que éstos lo estudien y le concedan su firma. El Sr. Mayol se comprometió á entregar su trabajo al Sr. Alcalde dos días antes de la reunión, que se efectuará el viernes próximo.

Las señoritas palmesanas

En los momentos en que el vecindario se alarmaba, con motivo de la noticia que circuló anteañoche, varias distinguidas señoritas de esta ciudad maduraban el pensamiento de ofrecerse á la junta de la Cruz Roja de esta provincia, para prestar los servicios necesarios en caso de que la escuadra enemiga atacase nuestra isla; pensamiento tan digno de ellas que nos abstemos de calificar porque en la sola enunciación del mismo se hace todo su elogio.

Comenzaron á prestar su concurso, tan valioso como desinteresado, cuando embarcaron en Mallorca las tropas expediciona-

rias; pusieron á prueba su esfuerzo y su paciencia cuando se pidió una limosna á la ciudad para los que regresaban heridos ó enfermos; hoy mantienen la animación en los Pórticos de Santo Domingo para contribuir á las defensas de la isla; y ya lanzadas en este camino se abrogan para mañana las penosas y tiernísimas funciones de Hermanas de la Caridad, para ayudar, para ser útiles, para hacer cuanto es compatible con su condición.

Reciban estas distinguidas palmesanas nuestra entusiasta felicitación, que les enviamos con orgullo desde las columnas de nuestro periódico, porque en los actos realizados y en los que intentan realizar está la justificación de lo que vale el pueblo de Mallorca.

Conferencias pedagógicas

Ayer por la mañana empezaron en la escuela normal de maestros las conferencias pedagógicas del presente año.

El exceso de original nos impidió publicar el extracto de la conferencia celebrada ayer por D. Miguel Canals, maestro de Manacor, acerca del tema Agricultura, Industria y Comercio que publicamos á continuación.

Disertó el maestro de Manacor D. Miguel Canals y Mir acerca de la importancia de la Agricultura, Industria y Comercio, demostrando vastísimos conocimientos en estas tres ramas que constituyen la riqueza principal de todas las naciones. Explicó además el método más conveniente para su enseñanza en las escuelas, inclinándose por el intuitivo, que la pedagogía moderna aconseja acompañado, como es de suponer, de las excursiones y paseos con los alumnos. La concurrencia aplaudió justamente el trabajo del Sr. Canals.

D. Juan Vidal Vaquer

Ha disertado en la de hoy el maestro de Llubi acerca del tema Deberes de los maestros para con las sociedades y las autoridades.

Ha empezado su peroración con un exordio bien provisto de elocuencia, en el que más que nada se ha esforzado en poner de relieve sus escasas dotes oratorias y también intelectuales, sin lograr convencer al auditorio, mucho menos cuanto más iba hablando.

Entrando en el asunto de su conferencia ha dicho que el hombre estaba constituido por tres potencias: la razón en la cabeza, el sentimiento en el corazón y el arte en las manos. Con esto el hombre se hace y vive en sociedad. Pero el niño, cuando viene al mundo, aunque posea aquellas facultades las tiene en tal estado que de poco ó nada le servirían si alguien no cuidara de desarrollárselas. Esta es la obligación del maestro de escuela, de quien es la responsabilidad de las ideas insanas inculcadas en los pequeños, porque contribuyen á pervertir las generaciones. El maestro debe tener idea clara de lo importante que es su gestión y procurar cumplirla lo mejor que le sea dado.

En la ciudad el maestro público pasa desapercibido, pero en el pueblo constituye una figura notable que se ve obligado á resolver litigios, dar consejos, comunicar noticias etc.

El Sr. Vidal aconseja que los maestros se ilustren cuanto puedan para transmitir su ilustración á los que lo rodean, pues esta es su verdadera misión. Puede frecuentar casinos, cafés y sociedades, permitiendo lo bueno que en ellos encuentre y evitando lo malo.

Opina que el maestro debe conservar buenas relaciones con las autoridades del pueblo, pues de este modo conseguirá mucho para él y para sus alumnos; pero nunca debe mezclarse en política para no ser víctima ó cómplice del casiquismo imperante.

Examina detenidamente los estragos que la política produce en los pueblos y termi-

na diciendo que la redención del maestro vendrá pronto. En breve las cosas cambiarán y el mayor presupuesto será el de fomento. Entonces el maestro no tendrá que lamentarse de que su sueldo sea menor que el de cualquier empleado, que el de los municipales, serenos, porteros y hasta que el de los verdugos y enterradores.

Mañana disertará en la escuela normal el ilustrado maestro de Palma D. Miguel Porcel.

Del mar

Durante los días de ayer y hoy, el movimiento de nuestro puerto fué el siguiente:

Del Motril entró la polacra goleta San Francisco con 90 toneladas de melaza en bocoyes.

De Ciudadela fondó el pailebot Los Amigos con 28 toneladas de efectos.

De Barcelona ha llegado la polacra goleta Coriés con 134 toneladas de carga varia.

De Alicante el vapor Unión, con pasaje, la correspondencia y carga general.

Ha salido para Barcelona el vapor Bellver, con la correspondencia, pasaje y efectos varios.

Se han despachado para hacerse á la mar, el yate Salvador de la Arrendataría para Mahón, y algunos faluchos para Valencia.

En breve saldrá para Barcelona la polacra goleta Virgen del Mar, con cargamento de carbón.

Están en tratos dos casas navieras de esta capital para flotar algunos buques destinados á conducir carbón á Barcelona.

De Almería ha salido para Palma la polacra goleta Teresa, propiedad de los señores Herederos de Baltasar Cortés.

Ha sido embarcado á bordo del vapor Isleño, en clase de piloto, el joven don Antonio D. Zcaillar.

Ha entrado á limpiar en la dársena del Mollet las barcas de bou San Juan y Domingo, destinadas á hacer el tráfico de melones entre Palma y Valencia.

Con municiones y viveres han salido esta mañana en dirección al Cap Lnderró, un escampavía y un falucho de pesca.

Con motivo de la noticia circulada del paso de la escuadra por el estrecho, entraron en nuestro puerto ayer gran número de faluchos de pesca, huyendo del peligro que, según ellos, corrían.

Procedente de Ibiza ha fondado en el puerto de Barcelona el laúd San Bernardo, con 96 toneladas de algarrobas.

Lo de Santiago

El telegrama que con el título de Capitulación de Santiago, y con referencia á los datos oficiales, ha aparecido en cuatro suplemento de esta mañana, nos suministra datos precisos de que la capitulación estaba acordada desde hace bastantes días.

Nótese en primer lugar que nuestro correspondiente telegráfico hace constar expresamente la circunstancia de que el despacho facilitado por el ministro de la Guerra no lleva fechas y por tanto se ignora el día que fué expedido por el general Blanco y el en que se recibió en Madrid; y obsérvese en segundo lugar que el domingo por la mañana las tropas españolas tenían que salir de Santiago para acampar fuera de la población, en la forma convenida; todo lo cual hace ver que la plaza capituló hace bastantes días, sin contar los que fueron necesarios para acordar los términos de la capitulación.

Esto lo decimos precisamente para defender en lo que cabe, y sin querer extremar los términos más de lo justo, la información que recibimos respecto al punto concreto que nos ocupa; noticia que lanzamos sin reparo por más que se acentuara la calificación de pesimistas que alguna vez ha caído sobre nosotros, porque desgraciadamente en lo que se refiere á la actual guerra hemos visto repetidamente confirmadas las malas noticias que en distintas ocasiones se nos han comunicado.

El Obispo de Mallorca

El Imparcial, llegado hoy de Madrid, publica las siguientes líneas relativas á nuestro reverendo prelado:

«Hoy á las ocho y media de la mañana se verificará en la iglesia apostólica de San Miguel la solemne consagración del ilustrísimo y reverendísimo Sr. D. Pedro Juan Campins y Barceló, electo obispo de Mallorca.

Consagrará al nuevo prelado el excelentísimo y reverendísimo Sr. Nava de Bontifé, arzobispo de Catania y nuncio de Su Santidad, asistido de los excelentísimos é ilustrísimos señores arzobispo-obispo de Madrid-Alcalá y obispo de Orihuela, y le apadrinará en el solemne acto el Excmo. señor D. Bernardo Frau.

El muy ilustre Sr. D. Pedro J. Campins es uno de los obispos más jóvenes de nuestra Iglesia, pues nacido en Palma de Mallorca el 14 de Enero de 1859, solo cuenta treinta y nueve años.

Hizo sus estudios en el Seminario Conciliar de su ciudad natal, y después de haber obtenido dispensa de edad para ordenarse de sacerdote, ganó sus grados de doctor en teología y licenciado en derecho canónico con la nota de némino discrepante en el Seminario Central de Toledo.

Obtendidos varios importantes puestos por oposición, los desempeñó siempre dejando en ellos grata memoria de su profundo saber y sus nunca desmentidas virtudes.

Ultimamente ocupaba una silla en el cabildo magistral de la diócesis que ahora va á dirigir.

Su elección ha sido acogida con gran entusiasmo, pues no cabe dudar que su probado acierto será utilísimo para resolver las más graves cuestiones y dar días de esplendor á su sede.»

Un Bando

El Capitán General de estas islas ha publicado esta mañana el siguiente bando.

«Hago saber: Que habiendo llamado la atención de mi autoridad el número considerable de familias que abandonan esta población á causa de pánico injustificado, en evitación de perturbaciones siempre lamentables prevengo:

Primero. Que caso de presentarse el enemigo á la vista de nuestra plaza y disparado por el fuerte de San Carlos el cañonazo de alarma, los vecinos de esta ciudad procurarán no producir tumulto de ningún género, permaneciendo en sus casas ó abandonando la población con mesura y sin atropellamientos perjudiciales.

Segundo. Quedan obligados los almaceneros de sustancias alimenticias y propietarios de molinos, mataderos y cualquiera otros establecimientos de Alveres á permanecer en la población ó en su defecto á dejar dependientes ó representantes con personalidad legal al frente de sus establecimientos.

Tercero. Los poseedores de aljibes, fuentes y pozos procurarán tenerlos en el mejor estado de conservación en las presentes circunstancias y con la mayor dotación de agua.

Cuarto. Los contratistas del Ejército y expendedores al público de comestibles y bebidas de cualquier clase incurrirán en las responsabilidades que establece el Código de Justicia militar en su artículo 305 siguientes y el Código ordinario en su capítulo 5.º título 13, libro 2.º caso de aduñeración ó merma de sus artículos, ó de maquinaciones para alterar sus justos precios.

Quinto. Los contraventores á este bando incurrirán en las responsabilidades penales según la índole y gravedad de sus infracciones, y además en las multas determinadas en los artículos 33 y concordantes de la ley de Orden Pública correctiva, estas últimas impuestas prudencialmente en armonía con la falta.»

En el muelle

A la llegada del Unión, correo de Valencia, nuestro primer trabajo de información ha sido interrogar al capitán del buque, señor Alcina, acerca del viaje de retorno de Alicante.

Nos ha dicho que nada había visto y

(12)

—¿Dónde nos encontraremos? —En el salón junto á la orquesta. —En hora buena. Hasta luego. Cuando el vizconde se alzó, el barón de Neubourg se dirigió al sitio que se le acababa de indicar, diciendo para sí: —Es cosa rara que lo las las citas que se dan en la Opera son debajo del reloj. Y habiendo llegado á este sitio, se sentó y esperó. No había esperado aún cinco minutos cuando se le acercó un dominó y le dijo: —Barón, ¿quería darme el brazo? El barón reconoció la voz que le había hablado poco antes y levantándose ofreció el brazo á la máscara. —Salgamos de este bullicio—dijo el dominó—y vamos á un sitio en que podamos hablar. —Venid, pues. Y el barón condujo á la desconocida á un extremo del mismo foyer, donde el genitor era menos compacto. Allí se sentaron, y el dominó le dijo: —Vais á reunir á vuestros amigos esta misma noche. —¿Dónde, señora? —¿Dónde, señor? —¿Dónde, señora? —¿Dónde, señor? —¿Dónde, señora? —¿Dónde, señor? —Pues bien, en un gabinete de la Maison d'or.

(13)

—En hora buena—dijo la incógnita. Después sacó un rollo de papel cuidadosamente sellado y sujeto con una cinta azul. —Cuando estén reunidos vuestros amigos—continuó diciendo la desconocida,—abriréis este manuscrito y les daréis lectura de él. —¿Y luego? —Terminada la lectura, si la mujer cuya historia contiene este manuscrito os interesa hasta el punto de creerla digna de hacerlos renovar el juramento y las hazanas de la Tabla Redonda, abridéis la ventana del balcón donde os encontráis... —¡Ah! —Y me veréis en medio de vosotros algunos minutos después. En caso contrario... La incógnita pareció vacilar. —Os escucho, señora—dijo el barón. —En caso contrario—añadió ella,—scharéis el manuscrito al fuego y os haréis recíprocamente el juramento de no revelar nunca nada de lo que hayáis leído. Os lo juré anticipadamente por mis amigos y por mí. —Os creo, caballero. Y ahora adiós... ó hasta luego. La desconocida ofreció el barón una mano pequeña primorosamente calzada de

(16)

CAPITULO II

El manuscrito del domit.ó

La lluvia zotada por el viento del Norte caía á torrentes en los grandes bosques que se extienden entre la Vandea y el Poitou. Era á fines de Octubre de 1832. Un jinete corría al galope largo á través de los árboles, saltando fosos y matorrales, y dirigiendo su yegua bretona por en medio de los mil obstáculos que ofrecen estos grandes bosques. —¡Adelante, mi fiel Clorinda!—le decía. —¿Tú conoces el camino, pues lo has corrido más de una vez, y es preciso llegar cuanto antes sea posible. ¡Adelante! A pesar de la lluvia, del viento y de la noche, que era bastante sombría, Clorinda galopaba cuanto podía. El jinete que la montaba y oprimía sus ijares con impaciencia febril, era un joven veintiocho años, cuyo rostro sonrosado y blancas manos hubieran revelado á prime-

(9)

—¡Oh, señores—continuó diciendo el barón,—me ocurre una idea muy aceptable. —¿Veamos. —Somos cuatro amigos, cuatro hombres de honor, cuyo solo mal es aburrirse profundamente. Os propongo fundar entre nosotros una asociación de los nuevos caballeros de la Tabla Redonda. Seremos en pleno siglo XIX misteriosos desafiadores de agravios, picadosos caballeros del infortunio, implacables enemigos de la injusticia. Busquemos una víctima interesante, uno de esos seres, hombre ó mujer, desposeídos, despojados, humillados y levantados. —Barón—dijo lord Blakstone con su flama habitual,—soy de vuestro parecer, y estoy dispuesto á entrar en vuestro parecer, y estoy dispuesto á entrar en vuestra asociación. Pero... —¿Qué?—pregunió el barón. —Pero solamente el día en que hayais encontrado tarea para esta asociación. —¿Buscaré, y como dice la Escritura, encontraré. —El día despuntaba ya. Los cuatro jóvenes, que se habían detenido en el mismo sitio un largo rato, sin Labirse apercebido de un hombre tendido cuyo largo era en